

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 6 DE ENERO DE 1813.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Newport (Rhode Island) 15 de setiembre.

Desde que ha cesado nuestro comercio con Inglaterra nuestras fábricas prosperan, y se ponen en un estado mui floreciente. El señor Smith acaba de establecer una en Providencia, en que se fabrican paños de mui buena calidad. Esta actividad de nuestra industria llegará dia que sea mas funesta á la Gran Bretaña que la misma guerra en que se halla comprometida con nosotros. Sean cuales fueren los sucesos, será preciso que alguna vez se haga la paz. Entonces hallará que ha perdido sin remedio el mayor mercado de su industria; porque no tiene duda que siempre preferiremos el producto de nuestras propias fábricas, aun suponiéndolo á precio igual al de las fábricas inglesas. Tambien podremos surtir á un precio mas cómodo los mercados del Canadá, de la Nueva-Escocia, de las Antillas y de la América meridional, porque los gastos de transporte serán dos terceras partes menos.

Nuestros capitalistas se apresuran á emplear sus fondos en fábricas, y en mejorar la agricultura. Este nuevo impulso, dado por la fuerza de las circunstancias á la industria americana, produce ya los mejores efectos. Se hacen tambien vastos desmontes en los estados de lo interior, y se mejora infinito el ganado lanar. Hace algunos años que los ingleses, rezelosos del aumento de nuestros rebaños, los compraban en Conneticut á qualquier precio que fuese. Se han reparado estas pérdidas; se fomenta la reproduccion, y pronto tendremos excelentes lanas para ocupar nuestras fábricas de paños.

En quanto á la guerra actual estamos sin cuidado por lo que mira á los resultados. Nuestros corsarios molestan al comercio ingles. Ya han hecho ricas presas: los mas afortunados son los corsarios de Baltimore y de Charlestown.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de octubre.

Los funestos progresos de la peste en esta capital, y la inaccion de los turcos en sus meses del Beyran, que empezó el 6, y está consagrado á un largo ceremonial entre los ministros y los grandes del imperio, perjudican mucho; dias hace á los negocios públicos y particulares, é influyen de una manera sensible é incomoda en el comercio.

Segun los documentos, que parecen bastante verisímiles, es considerable el número de las víctimas que han sucumbido en esta capital y sus cercanías. Se debe esperar sin embargo, que durante la

solemnidad del Ramazan y del Beyran se aplaquen estos males, á causa de mezclarse menos las clases del pueblo, y esto nos presenta la perspectiva de un invierno mas tranquilo.

En la noche del 25 al 26 hubo un incendio violento en las cercanías de Balar y de Fanax, y se extendió hasta Ejub, mientras que la vispera misma del Beyran hacia otro incendio sus estragos en Gálata. Muchos miles de casas grandes y pequeñas, almacenes, tiendas &c. perecieron en estos dos incendios.

La esquadra que á mediados de setiembre dexó el puerto de Bujukdere para entrar en el arsenal, ha pagado bien caro el consentimiento que le dió el Gran Señor, pues ha muerto de peste una parte de su gente.

Dos fragatas que quedaron en Bujukdere han gozado continuamente de un aire puro, y todos gozan de buena salud.

Las noticias de Andrinópolis nos hacen temer que la peste no se haya manifestado en esta ciudad, y un buque mercante que llegó de Odessa nos ha noticiado que esta plaga no solamente desola la ciudad, sino que ha penetrado en la Crimea.

PRUSIA.

Berlin 5 de agosto.

Nuestras gazetas contienen un anuncio mui importante sobre el estado militar del ducado de Varsovia. El príncipe Poniatowsky dirige todo este departamento en calidad de ministro de la Guerra y de general en gefe del ejército polaco. El estado mayor se compone de dos generales de division de primera clase, los señores Zegonzek y Dombruski; de dos generales de division de segunda clase, los señores Keminichki y Sokolnitzki; de Fischer, gefe del estado mayor general, é inspector general de infantería, y de Rowiezki, inspector general de caballería; de diez y siete generales de brigada, de cinco ayudantes comandantes y de cinco edecanes del Rei. El ejército del gran ducado de Varsovia forma quatro divisiones. Se compone de 14 regimientos de infantería, cada uno de tres batallones; de 16 regimientos de caballería, á saber: 10 de hulanos, dos de húsares y quatro de caballos ligeros, y de un cuerpo agregado de ingenieros y de artillería. Cada batallon de infantería consiste en 10 compañías, una de granaderos, otra de volteadores y quatro de fusileros. La fuerza total de la infantería es de 44084 hombres; la de la caballería de 9600 hombres, lo qual forma un ejército polaco, sin contar con los ingenieros ni arti-

22
llos, de 53684 hombres. El parque de artillería tiene 136 piezas.

GRAN BRETAÑA.

Londres 11 de agosto.

Se continúan enviando numerosos refuérzos á las islas de las Indias occidentales, como ya lo hemos anunciado, para no exponernos á ser repentinamente sorprendidos por los americanos. Se han dado nuevas órdenes á los transportes para que se transfieran en gran número á la isla de Whigt, en donde tomarán refuerzos á bordo, y se harán inmediatamente á la vela.

Se asegura que se concederán licencias á los navíos neutrales cargados de provisiones procedentes de los Estados-Únidos, para entrar en algunos puertos de la península, *bien sea que el cargamento pertenezca á un americano ó á otro.*

Esta medida del gobierno ha hecho en Lóndres una viva sensación, y prueba lo inminentes que son nuestras necesidades y nuestra falta de recursos; aquí se ve el apuro en que pone al ministerio la declaración de guerra tan imprevista contra nosotros por los americanos.

Se pretende que las últimas cartas de Quebec de 15 de julio anuncian la llegada de un expreso enviado de Nueva-Brunswick con la infausta noticia de haber apresado los americanos dos navíos ingleses, y que había llegado la vanguardia del ejército americano á las fronteras del Canadá.

Del 16.

Las cartas que hemos recibido del Báltico nos anuncian un acontecimiento muy doloroso que ha sucedido en Riga el 15 de julio. La guarnición de la ciudad era fuerte de cerca de 1700 hombres, cuando temiendo una visita del enemigo, se resolvió á demoler los arrabales. En la noche del 15 se tocó al arma, y se dió al gobierno el aviso de la proximidad del enemigo. La guarnición se puso inmediatamente sobre las armas, y se mandaron destruir los arrabales. Se pegó fuego á la parte que debía demolerse; pero las llamas se propagaron con tal violencia y rapidez, que además de los arrabales han quedado destruidas mas de 200 casas de la ciudad: han perecido en esta catástrofe mas de 100 personas.

Del 14 de octubre.

El Príncipe Regente ha expedido una orden, anunciando que se expedirán patentes de corso contra los americanos. Se ha colegido de esta orden que el gobierno ha recibido ya una respuesta del presidente de los Estados-Únidos á la nota, en virtud de la qual se le comunicaba la revocación de las órdenes del consejo, y que las proposiciones del presidente no han sido de tal naturaleza, que puedan traer una abertura de reconciliación.

Escriben de Quebec que las costas y pesquerías estan expuestas á los ataques de innumerables corsarios.

Una gazeta irlandesa anuncia que lord Clancarty será enviado á las Indias orientales como gobernador general.

Se disputan mucho las elecciones para el nuevo parlamento. El alderman Wood, el general Gros-

venor, el coronel Alban, sir Tomas Sulton, sir Calvert y otros muchos miembros del antiguo parlamento parece que estan seguros de que serán reelegidos.

Del 17.

Esta mañana ha llegado una mala de Malta: no trae noticia alguna. El parlamento siciliano continúa sus deliberaciones sobre la nueva constitucion.

Segun las noticias del Báltico, el gobierno ruso no habia tenido aun por conveniente, á la llegada de los últimos pliegos, de publicar ninguna relacion sobre la ocupacion de Moskow por los franceses; pero si se ha de juzgar por las circunstancias, no habia duda en Petersburgo de la existencia del hecho. Los negociantes y otros interesados han tenido juntas particulares en Petersburgo para deliberar sobre lo que les quedaba que hacer en semejante crisis.

Hoi ha corrido la voz de haber llegado una fragata americana con pliegos á uno de los puertos franceses de la costa del Oeste.

Una embarcación con pabellon español ha llegado de Mesina á Palermo el 21 de agosto. Anuncia que las tripulaciones de 22 velas berbericas, entre fragatas y xabeques, habian desembarcado en la isla de Santicco, adyacente á la de Cerdeña, y que habian atacado las tres torres de esta isla, de la qual parece que se apoderaron despues de un combate de seis horas, haciendo 150 prisioneros entre soldados y paisanos.

IMPERIO FRANCES.

Laval 25 de noviembre.

En el departamento de Mayena se ha terminado el sorteo con tal orden, regularidad y actividad, que hace elogio igualmente por su zelo á las autoridades encargadas de concurrir á él, como á los conscriptos por su sumision.

Todos se han acelerado á presentarse al exámen del consejo, y han estado prontos para el dia de partir: 786 se han puesto en camino, y no se tardará en aprontar el resto del contingente. Todos estos jóvenes han marchado con las mejores disposiciones.

Paris 29 de noviembre.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Exército del norte de España.

Copia de una carta del conde Caffarelli, general en jefe del exército del norte, al excelentísimo señor ministro de la Guerra.

Búrgos 6 de noviembre de 1812.

„Tengo el honor de dirigir á V. E. la relacion del sitio de Búrgos, que me ha entregado el general Dubreton. Acompaño los estados de los oficiales, sargentos y soldados que se han distinguido mas particularmente, y á quienes considero dignos de la benevolencia de S. M.; é invoco en su favor toda la solicitud de V. E. Desde los primeros dias experimentó la guarnición una de las necesidades mas crueles, la falta de agua; tampoco tenia ningun abrigo, y el mal tiempo la obligó á estar siempre pisando lodo y percibiendo la humedad. Pero

todo lo sufrió con la paciencia y fortaleza de que la daban ejemplo sus gefes; sobre todo, al entusiasmo del general Dubreton, del que ha dado la prueba en su constancia, se debe la de esta defensa. Mr. el mayor Saint-Hilaire, que hacia de gefe del estado mayor, y Mr. Pinaot, gefe del batallon de ingenieros, han ayudado mucho al general Dubreton. Este último ha hecho servicios muy importantes; multiplicó los medios de defensa; inventó otros nuevos, y se le veia en todas partes á cada hora y á cada momento; y así no puedo menos de solicitar en su favor las bondades de V. E. También se ha hecho muy digno de estos justos elogios Mr. Dehon, capitán de ingenieros, que ha construido la fortificación. La artillería, mandada por Mr. Manroy, capitán del regimiento 7.º, estuvo muy bien servida, y causó mucho daño al enemigo; dando en esto una prueba de que el buen espíritu del ejército se mantiene sin alteración, y de que en las circunstancias arriesgadas sabe manifestarse en todo su esplendor.

„Mr. Fondousse, coronel del regimiento 34.º, y Mr. Poutenai, gefe de batallon del 130.º, se han portado como corresponde á unos gefes de cuerpo; el primero especialmente es un oficial de mucho mérito. La segunda compañía de gastadores, mandada por el capitán Nouailles, se ha conducido grandemente. La tropa que habia en el castillo perteneciente á la guardia de París se destinó al servicio de la artillería; y estos pocos, pero excelentes soldados, que constantemente han dado testimonios de su buena conducta, merecen no ser echados en olvido. = Firmado = conde Caffarelli.”

Extracto del diario de operaciones de la defensa del castillo de Búrgos.

Día 18 de setiembre de 1812. El ejército francés á las órdenes del general Clausel, acampado el 17 delante de Búrgos, se puso en marcha el 18 para continuar su retirada. Habiéndolo seguido el enemigo en este movimiento, se halló el castillo enteramente cercado.

La guarnición tuvo que ocuparse en hacer barracas en las diferentes obras exteriores. Se habia empezado la demolición de las casas contiguas al castillo, ya para quitar al enemigo algunas posiciones ventajosas, como para procurarse materiales; pero habiendo este ocupado la ciudad con sus avanzadas, hubo que suspender aquel trabajo, de suerte que la guarnición se halló sin abrigo y en la necesidad de vivacar.

No estando el castillo en estado de sostener un sitio, se empleó á la guarnición en los trabajos más urgentes para ponerlo en estado de defensa. Se guarneció el fuerte de S. Miguel, aunque tan imperfecto, que no se podía esperar mantenerse en él contra los esfuerzos de un enemigo numeroso y activo. Para descubrir sus movimientos se empezó una pequeña estrella sobre un autillo, á la izquierda de la obra de S. Miguel, con el fin de que en ella hubiese un corto puesto, que pudiese ahuyentar al enemigo de los sitios cubiertos que favorecian su marcha contra este fuerte, y le permitian acercarse sin ser visto á los rocas del ángulo saliente del medio baluarte de la izquierda. También se empezó, y con el mismo objeto, otra estrella al frente de la

obra. Estos dos puestos se ocuparon por la compañía de granaderos del regimiento 130.º

Se continuó la empalizada de la gola de la obra de S. Miguel, que aun no se habia concluido. Se empezaron á poner blindages en las puertas y resaltes del almacén de la pólvora.

La guarnición ha probado á formarse algunos abrigos en los sitios que cada cuerpo debe defender. Las baterías del fuerte de la Blanca se han puesto corrientes, levantando algunos parapetos, ya para cubrir á los artilleros del fuego de fusil, como para defender las puertas de salida, que son extremadamente débiles. Estos parapetos se han hecho, á falta de otros materiales, con caxones de galleta llenos de tierra.

Las baterías de las primeras líneas han hecho fuego á los reconocimientos que hacia el enemigo. No habiéndose podido evacuar enteramente los hospitales de la ciudad, se han refugiado al castillo 70 enfermos.

Noche del 18 al 19. No se ha advertido movimiento alguno del enemigo en toda la noche; los puestos han permanecido en sus posiciones. Hemos tenido un gastador muerto.

Día 19. El enemigo se ha dirigido contra la altura de S. Miguel. Acercándose á favor de escarpes, que no se habian visto, ha encerrado todos los puestos en la obra. Ha tomado las *estrellas*, que se habian empezado á la izquierda y al frente, y aunque se ha probado á recobrarlas, no ha sido posible por la mucha fuerza con que el enemigo ocupaba la espalda. En esta tentativa dos oficiales del 130.º han sido uno muerto y otro herido.

Habiendo logrado el enemigo establecerse sobre los trabajos avanzados emprendidos el día anterior, y permitiéndole por otra parte la facilidad del terreno mantenerse en posición á tiro de pistola, pudo reconocer el mal estado de la obra de S. Miguel, el ningún valor de sus comunicaciones, y la insuficiencia del apoyo que podía tener del castillo, y en su consecuencia se resolvió á atacarla á viva fuerza.

La noche pasada habia reunido sus columnas, aprovechándose de las desigualdades del terreno, que las cubrian de la vista de todas las defensas; y á las seis y media de esta mañana se puso en movimiento, dirigiéndose contra el frente, izquierda y gola de la obra. Atacó vigorosamente con quatro batallones al segundo del regimiento 34.º de línea, que defendia este puesto, y que hizo quanto estuvo de su parte; pero no permitiéndole la mucha extension de la obra guardar todos los puntos accesibles, y no estando tampoco concluida la empalizada de la gola, el enemigo consiguió penetrar en su interior, á pesar del fuego mas bien sostenido de todas las defensas de la plaza; y los defensores de la obra tuvieron que ceder al mayor número, y abrirse pasó con la bayoneta para retirarse al castillo por medio del enemigo, que los cercaba por todas partes, aun en la obra misma. El gefe de batallon del 34.º Mr. Tomas fue herido de un balazo en el hueco del cuerpo, y perdió cinco oficiales y 137 soldados entre muertos y heridos.

Noche del 19 al 20. Luego que el enemigo se apoderó de la obra, se situó en el foso de su frente; desembocó por la poterna para dirigirse á la gola por medio de un zig-zag, y trabajó con actividad

en esta posición, á pesar del vivo fuego de la batería del frente de S. Miguel, de la batería alta, y de todas las laterales que lo descubrían. Al ser de día el enemigo se hallaba casi cubierto en las dos comunicaciones que habia principiado por la noche, tanto en la del terraplen de la obra, como en la del ramal de la izquierda. No ha respondido con ningún fuego.

Día 20. El enemigo ha continuado perfeccionando los trabajos emprendidos la noche antes; se le ha contrarestado con un fuego de todas las baterías, y de la fusilería de todos los parapetos que descubren sus trabajos. Se ha empezado á colocar dos piezas de á 12 sobre la cortina de la media luna, para batir la batería de brecha que ha principiado el enemigo en la gola de la obra de S. Miguel. Se ha abierto una nueva comunicacion á la iglesia de S. Roman, porque la que existe está descubierta al enemigo.

Siendo muy trabajoso el servicio de la artillería, y débil la complexión de los artilleros, se les ha unido como auxiliar el batallon de la guardia de Paris.

No siendo suficientes los manantiales que hai en el castillo para proveer abundantemente de agua á toda la guarnición, ha sido preciso tomar el medio de distribuirla á racion de á dos azumbres por persona; y siendo por consiguiente imposible abreviar las caballerías, se ha resuelto matarlas, y echarlas en sal.

Noche del 20 al 21. El enemigo sigue estableciéndose sobre la altura de S. Miguel, contra la qual no han cesado en toda la noche los fuegos de nuestra artillería.

Por nuestra parte se han continuado los trabajos principiadlos por el día, y se ha artillado la batería alta del almacén de la pólvora con un obus y dos piezas de á 8.

En estas 24 horas no hemos tenido mas pérdida que la de un herido.

Día 21. No hubo novedad; el enemigo continuó sus trabajos, y nosotros el fuego.

Noche del 21 al 22. El enemigo ha empezado una batería para coger por la espalda las defensas del campo atrincherado; y ha executado este trabajo á pesar del fuego mas vivo de cañon y de fusil. En estas 24 horas hemos tenido ocho heridos.

Día 22. Se han observado grandes movimientos de tropas al rededor del castillo, y conducciones de gaviones y faginas. El enemigo ha continuado con mucha actividad en perfeccionar sus comunicaciones en el interior y ramal derecho de la obra de S. Miguel. Por nuestra parte se ha armado con otra pieza de á 8 la cortina de la media luna, siendo ya tres las que guarnecen esta batería. Se han retardado los trabajos del enemigo por el fuego sostenido de la batería Napoleon y de las demas del frente de ataque. Se ha emprendido una comunicacion desde el reducto á la iglesia de la Blanca.

Noche del 22 al 23. A las 11 se ha dirigido el enemigo con escalas y considerable número de tropa contra el campo atrincherado, á fin de tomarle á viva fuerza. Dispuso su ataque en dos columnas, una por el lado de la ciudad, y la otra por el frente del camino de Santander; y esta última dió el

asalto con resolución, siendo recibida con brio por cinco compañías del segundo batallon del regimiento 34.º Los primeros asaltadores, montados ya sobre el parapeto, fueron repelidos, y los demas puestos en huida, ya por el vivo fuego de la fusilería, como por las granadas que se tiraban al foso. La columna que atacaba por el lado de la ciudad fue recibida de la misma manera, y no pudo baxar la contraescarpa. El enemigo se retiró á las casas mas inmediatas, desde donde hizo un fuego muy vivo contra todos los puntos que descubria del castillo, contestándole nosotros con el de los obuses y cañones. Ha padecido mucho en esta accion: en el foso se dexó como unos 40 muertos, entre ellos tres oficiales, y las escalas que llevaba, y ha debido retirar una gran porcion de heridos, segun los despojos y señales que se encuentran en todos los puntos de ataque.

El resto de la noche se empleó en hacer un fuego muy animado.

Nuestra pérdida en estas 24 horas ha sido de un oficial y ocho soldados muertos, y de un oficial y 12 soldados heridos.

Día 23. Con el día se vió una batería acabada de construir, la que al momento destruyó la artillería de la plaza.

A medio día envió el general ingles un parlamentario, pidiendo permiso para retirar los muertos y enterrarlos. El general comandante contestó que serian conducidos á 200 toesas de la plaza por un destacamento. Esta operacion produjo una suspension de hostilidades de tres horas. El resto del día se ha gastado, segun costumbre, en detener por medio de la artillería de los frentes atacados el progreso de los trabajos del enemigo.

Noche del 23 al 24. El enemigo ha empezado á abrirse á la zapa volante una comunicacion, que sale desde las casas del arrabal de S. Pedro, para ganar los barrancos y caminos hondos que rodean el recinto del campo atrincherado. En su vista se han hecho en la plaza varios trabajos de artillería para descubrir sus salidas, las que al venir el día le proporcionaban ya un camino cubierto á 10 toesas de nuestro revestimiento. En las 24 horas hemos tenido quatro muertos y 15 heridos. *(Se continuará.)*

LIBROS.

Recopilacion de los varios métodos inventados para facilitar la enseñanza de leer. Obra útil á los maestros de primeras letras, maestras, madres y padres de familia, que quieran enseñar á sus discípulos é hijos á leer por razon, y no por costumbre. Método práctico de enseñar á leer, dispuesto por orden de facilidad para la comodidad de clasificar á los niños. Esta obrita está dividida en un silabario formado con arte y no al acaso, como todos los que se dan en la mayor parte de las escuelas, y en un librito que debe seguirse al silabario, y que ha de ocupar en la enseñanza el lugar de los *catones cristianos*, que nada tienen que ver con el arte de enseñar á leer. Se hallarán en la librería de Hurtado, calle de las Carretas. Tambien se hallarán en dicha librería alfabetos de todas formas en cartulinas y grandes carteles, y las demas cosas necesarias á una escuela metódica y racional.